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Jueves 9 de junio de 2022. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: La Jornada, El Financiero, Reforma, La Razón, El Economista, Excélsior, El Heraldo de México, 24 Horas, Crónica, La 
Prensa, Publimetro. 
 
AMLO: nuestros adversarios quisieran hasta séptima ola/La Jornada, El Financiero 
Ante el aumento de contagios de covid en México que se ha registrado en los últimos días, el presidente López Obrador 
expresó que si bien los casos van al alza, no sucede así con los internamientos en hospitales ni con las muertes. Recordó que 
en la víspera, el subsecretario Hugo López-Gatell dio los detalles sobre la situación de la pandemia. De acuerdo con las 
cifras, los expertos ven inminente una quinta ola de contagios, pero el subsecretario aseveró que gracias a que se tiene casi 
9% por ciento de cobertura de vacunación, la enfermedad no tendrá un elevado número de casos de gravedad. 
 
Acecha violencia a médicos rurales/Reforma  
Espinoza, un médico general en una zona rural del estado de Chihuahua, estaba en casa cuando un hombre armado 
apareció en su puerta. El sujeto le dijo que un integrante de una pandilla había resultado gravemente herido en un tiroteo y 
necesitaba ayuda inmediata. No fue la primera vez que a Espinoza se le había ordenado a punta de pistola brindar asistencia 
médica. No hay alternativa, por lo que fue a la casa del hombre herido. “Te secuestran y tienes que ir”, dijo el médico, quien 
pidió no revelar su nombre completo ante el temor a represalias. Médicos y otros trabajadores de la salud están cada vez 
más atrapados en la violencia a medida que las organizaciones criminales a lo largo del país controlan más territorio, 
creando una grave escasez de médicos en partes del país donde los peligros son más pronunciados. Funcionarios del 
Gobierno han cuestionado el sentido de responsabilidad profesional de los doctores que no están dispuestos a trabajar en 
clínicas rurales. “Se olvidan del derecho primordial de un paciente, que es recibir atención donde sea que estén, y es por 
eso que tuvimos que recurrir a contratar a extranjeros”, dijo el secretario de Salud, doctor Jorge Alcocer Varela, en una 
reciente conferencia de prensa.  
 
Secretaría de Salud registra ligera baja de casos; ayer, 5 mil 245/La Razón  
A nivel nacional se registraron ayer cinco mil 245 casos de covid, cifra que, comparada con el pasado martes, cuando la Ssa 
documentó ocho mil 026 contagios, muestra una reducción de dos mil 781. De acuerdo con el informe Técnico Diario de la 
dependencia, también se registró una disminución en los decesos por la enfermedad, ya que ayer se tuvieron 13 y el 7 de 
junio fueron 42. En cifras totales, el país llegó a un acumulado de cinco millones 802 mil 672 casos y 325 mil 055 
defunciones. Las 10 entidades que registran el mayor número de contagios por SARS-CoV-2 son Ciudad de México, Estado 
de México, Nuevo León, Guanajuato, Jalisco, Tabasco, San Luis Potosí, Veracruz, Puebla y Sonora. Hasta el corte de ayer, la 
dependencia indicó que se tienen registrados 26 mil 585 casos activos, con una tasa de incidencia de 20.4 por 100 mil 
habitantes, del 26 de mayo al 8 de junio de este año. Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud, advirtió el martes que la 
epidemia no ha concluido y van a presentarse olas recurrentes de covid.  
 
Brote de viruela del mono no anuncia nueva pandemia/El Economista  
La viruela símica no es una enfermedad nueva, fue detectada en humanos en 1970 en la República Democrática del Congo y 
desde entonces se han pre sentado casos en diversos países de África occidental y central, mientras que en 2003 se 
identificó el primer brote fuera de este continente. A partir de los primeros casos reportados en mayo de 2022 en más de 
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20 países, se conoció que el virus fue importado, es decir, la infección con el virus no tuvo lugar en el país en el cual fueron 
detectados. Esto fue lo que levantó preocupación. Cuatro días después, el subsecretario de salud, Hugo López-Gatell 
reportaba el primer caso de viruela símica dentro del territorio nacional. Un hombre de 50 años, residente permanente de 
la ciudad de Nueva York, quien probablemente se contagió en Holanda, quien es atendido en la Ciudad de México.  
 
Urgen a médicos dejar escritorio/Excélsior  
En nuestro país faltan perfiles de médicos que quieran dejar el escritorio para salir a trabajar en las comunidades, 
señaló Zoé Robledo, director general del IMSS. Con motivo de la sesión solemne de aniversario del LXXXIX Año Académico 
de la Academia Mexicana de Cirugía, a través de un videomensaje, el funcionario se refirió a la Jornada Nacional de 
Reclutamiento y Contratación de Médicas y Médicos Especialistas, donde 7 mil 360 plazas se quedaron vacías. Y como 
ejemplo, señaló que en la especialidad de cirugía general sólo existió un 61% de respuesta. “En la reciente jornada de 
reclutamiento y contratación de médicos y médicas especialistas ahí quedó muy claro, nos faltan perfiles que quieran dejar 
el escritorio de la academia e ir al territorio.   
   
Diagnostican depresión mal/Reforma  
En México cada vez se habla más de trastornos de ansiedad o depresión entre la población; sin embargo, estos 
padecimientos no se diagnostican correctamente y se otorgan pocas incapacidades por estos motivos. Mauricio Hernández 
Ávila, director de prestaciones Económicas y Sociales del IMSS, reconoció que estas afecciones se pueden “disfrazar” de 
otras enfermedades, por lo que se requiere capacitar a los médicos familiares para que los diagnostiquen correctamente. 
No vemos un incremento franco de incapacidades con diagnóstico porque se disfrazan con otros diagnósticos, puede ser 
migraña, lumbalgias.  
  
Advierten desabasto de pruebas Covid en 5a ola/La Razón  
En el inicio de la quinta ola de covid, en los hospitales del país comienzan a escasear las pruebas para detectar el virus y 
algunos medicamentos paliativos, puesto que no se les abastece. Las farmacias, en cambio, reportan existencias de estos 
productos, pero al mismo tiempo no descartan un posible desabasto derivado del incremento en el número de contagios. 
Jovana Fuentes, doctora de una clínica del ISSSTE en Tacuba, en la Ciudad de México, reconoció que uno de los problemas a 
los que se están enfrentando es que no hay suficientes pruebas para detectar el virus, pues no les dan más. “En torno a las 
pruebas, no nos las dan, y en medicamentos ya hay falta de Ambroxol y Dextrometoríano, pero lo que sí hay es Paracetamol 
y Loratadina”, explicó al tiempo de advertir que en caso de que lleguen más personas, se verían en un problema, ya que no 
hay suficientes insumos para atender a los pacientes.  
 
En cuatro días de junio suman 2.332 contagios en menores de edad/El Economista  
Los contagios de covid entre In menores de edad se han acelerado durante junio, según muestran datos de la Secretaría de 
Salud. En los primeros cuatro días de junio suman 2,332 contagios en menores de edad en el país; ésta cifra es equivalente a 
46% de los casos registrados en todo el mes de mayo cuando sumaron 5,029. Por sexo los datos de la Secretaría de Salud, 
que son recopilados por el Sistema Nacional de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes de la Secretaría de 
Gobernación, indican que en los prime ros días de junio se han registrado 1,214 casos (52%) en hombres y 1,118 (48%) en 
mujeres. Es oportuno destacar que, en los cuatro días del mes de junio, no se han pre sentado defunciones de menores de 
edad en el país a causa del covid, según los datos del gobierno federal.  
 
José Sifuentes, nuevo director de Instituto Nacional de Nutrición/La Jornada  
La Junta de Gobierno del Instituto Nacional de Nutrición Salvador Zubirán designó al doctor José Sifuentes Osornio como 
nuevo director general para el periodo 2022-2027. Hasta hoy se desempeñaba como director médico. Ocupó el cargo 
durante los 10 años que duró la gestión del director saliente David Kershenobich. Sifuentes Osornio, quien tomará posesión 
del cargo el próximo 17 de junio, es médico cirujano por la Universidad Autónoma de San Luis Potosí; especialista en 
Medicina Interna en el INCMNSZ y tiene la subespecialidad de Infectología. El también investigador nacional nivel II y en 
ciencias médicas nivel F, realizó un posdoctorado en Microbiología Clínica, en la Universidad de Virginia, Charlottesville, 
Estados Unidos. En preparación de la respuesta a la pandemia de covid, Sifuentes coordinó el Comité respectivo en 2020.  
 
Más allá de la medicina/El Heraldo de México  
Así es como el Dr. David Kershenobich, uno de los médicos más distinguidos de México, comienza su día: “Despierto de 
buen humor, me gusta llegar temprano al trabajo y planear lo que quiero hacer todas las mañanas. El mejor momento para 
idear es temprano, despertar, bañarse y pensar, soy optimista y positivo, lo cual me ayuda mucho en mi día a día”. Esto es 
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muy importante considerando la envergadura de los logros del doctor Kershenobich, una de las figuras más prolíficas de la 
medicina en México. Fue director del departamento de Gastroenterología y del Instituto Nacional de Nutrición, presidente 
de la Fundación Mexicana para la Salud Hepática, director de investigación en el Hospital General de México, y la lista de 
cargos, publicaciones y logros no cesa. Lo primordial para conocer el secreto de su éxito es que realiza lo que le gusta y sabe 
lo que es posible y lo que no, pero, sobre todo, le apasiona su profesión y es fiel a la integridad y al compromiso con lo que 
hace. El doctor aprendió el valor del trabajo desde muy joven, mientras estudiaba la preparatoria trabajaba por la mañana y 
estudiaba por la noche. Lo inspiró el hecho de tener la oportunidad y asumirla, y aunque esa época ya fue hace muchos 
años, él piensa que los jóvenes mexicanos tienen esa misma oportunidad hoy en día.  
 
Exigen reponer servicio de radioterapia suspendido hace un año en el HGM/La Jornada  
El Hospital General de México cumplió un año sin servicio de radioterapia para enfermos de cáncer. El edificio tiene daño 
estructural desde el sismo de 2017, cuando el dictamen del director responsable de obra recomendó la demolición del 
inmueble, pero siguió en operación hasta que en una nueva revisión se determinó la suspensión de actividades, al no haber 
garantía para la seguridad de pacientes y trabajadores. Desde entonces, los enfermos, alrededor de 100 cada día, son 
canalizados a diferentes hospitales. Uno era el Regional de Alta Especialidad (HRAE) de Ixtapaluca, pero el pasado 25 de 
febrero, Raúl Guzmán Trigueros, responsable del servicio de oncohematología comunicó a su homólogo en el HGM, Carlos 
Aranda Flores, que no podrían recibir más pacientes. En el oficio, el funcionario señala que a causa de la sobrecarga de 
trabajo, ya se había generado una lista de 198 pacientes con hasta tres meses de espera. El HRAE de Ixtapaluca atendió 
entre mayo de 2021 y enero de 2022 a 582 pacientes del HGM, así como a sus propios enfermos, 250, y otros que son 
enviados de diferentes nosocomios cercanos. Al respecto, Gerardo García Avilés, secretario general de la sección 14 del 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Secretaría de Salud, señaló que desde hace un año, los trabajadores de 
radioterapia fueron reubicados, lo cual “representan una pérdida, porque se trata de personal entrenado en 
procedimientos de alta especialidad”.   
 
Conciencia y lucha contra el hígado graso/24 Horas  
Otra pandemia acecha a la población mexicana desde el desconocimiento. Casi la mitad padece hígado graso o también 
conocido como esteatohepatitis no alcohol, pues es una enfermedad que ataca silenciosamente con la posibilidad de 
convertirse en cirrosis o incluso cáncer. “En ciertas condiciones, como la diabetes, obesidad, padecer cáncer o hígado graso, 
que favorece la inflamación, los pacientes con covid, tienen un peor desenlace y pronóstico, les confiere un mayor riesgo de 
cursar un cuadro grave, mortalidad y complicaciones asociadas a una hospitalización”, resaltó una de las voceras de la 
Asociación Mexicana de Gastroenterología, Fátima Higuera de la Tijera. Mientras que Astrid Ruiz Margáin, nutrióloga 
del Instituto Nacional de Nutrición, indicó que “el único tratamiento que realmente está aprobado es la dieta ya sea baja en 
grasa, un poco reducida en carbohidratos, pero sobre todo hipocalórica.   
 
Mieloma múltiple, enfermedad difícil de atender/El Financiero 
A pesar de los grandes avances que la medicina moderna va logrando, hay padecimientos que aún no captan la atención 
debida, principalmente por desconocimiento, además de insuficiencia de apoyos de todo tipo. Aunado a ello, no es fácil 
encontrar información científica, pero a la vez accesible sobre esta enfermedad, los cuidados que requiere y tampoco sobre 
cómo recibir atención médica especializada, particularmente en las instituciones de salud públicas. Debe seguir la 
insistencia hacia el Insabi, para que apoye en clasificar este cáncer como Enfermedad que causa Gastos Catastróficos y así 
cientos de pacientes puedan acceder a tratamientos sin costo. Afortunadamente hay personas que sí cuentan 
con IMSS, ISSSTE o un seguro de gastos médicos mayores para recibir atención médica.   
 
Covid-19 registra 6 semanas al alza/El Heraldo de México  
En la semana 17, el Informe Técnico Semanal covid reportó cinco mil 658 casos activos estimados, pero en la última 
semana, que contempla hasta el 7 de junio, la Secretaría de Salud informó que hay 24 mil 934 activos estimados, siendo la 
CDMX la que más reporta, con siete mil 704. En ese lapso, se registraron 708 muertes, para sumar 325 mil 42 fallecimientos 
en total. Aunque las defunciones no han aumentado exponencialmente, sí hubo un leve incremento. Mientras que el 2 de 
mayo se registraron 129 muertes, el 7 de junio hubo 198. Laurie Ann Ximénez-Fyvie, doctora en Ciencias Médicas por 
Harvard, apuntó en redes: “Hasta el momento, las defunciones semanales reportadas no muestran una tendencia al alza, 
pero debemos tener mucho cuidado de no confiarnos”.   
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Los efectos de la Covid-19 en la microbiota intestinal/Crónica  
¿Tuviste covid, te recuperaste favorablemente, pero tienes la impresión de que a partir de esa infección ya nada es igual 
con tu digestión? ¿Has notado que, a pesar de llevar una dieta saludable, de la nada puedes presentar dolor y distensión 
abdominal, náusea, e incluso vómito y diarrea? Si este es tu caso, sigue leyendo, es probable que la covid haya modificado 
tu microbiota intestinal y que esa sea la razón por la cual tengas esos síntomas. La microbiota intestinal es la comunidad de 
microorganismos vivos, principalmente bacterias, que habitan una amplia variedad de áreas de nuestro cuerpo incluidos el 
tracto gastrointestinal (principalmente intestinos) Covid en la microbiota. Particularmente en la infección por covid, se ha 
observado cambios en la microbiota, en donde las bacterias que contribuyen a la eubiosis disminuyen en número, 
permitiendo el aumento de patógenos oportunistas.  
 
Una mejor manera de financiar la lucha contra las superbacterias/El Financiero  
A medida que las bacterias se vuelven cada vez más resistentes a los antibióticos, la línea de medicamentos para 
contrarrestar las superbacterias prácticamente se ha agotado. Solo pocas docenas están en ensayos clínicos, incluso cuando 
las infecciones resistentes a los tratamientos existentes matan a más de 1.2 millones de personas al año. El problema es que 
el costo de desarrollar un antibiótico puede alcanzar los mil 500 millones de dólares y los fabricantes de medicamentos no 
lo ven rentable. Tres años después de anunciar una estrategia para impulsar la inversión en antibióticos, Inglaterra está 
preparada para financiar un par de nuevos medicamentos ofreciendo a las empresas una tarifa anual fija, 
independientemente de cuánto, o cuán poco, se usen. El Servicio Nacional de Salud planea pagar hasta 10 millones de libras 
(12.6 millones de dólares) al año, o 100 millones de libras durante una década, por cada medicamento. Un grupo asesor del 
Gobierno concluyó en abril una revisión que confirma los beneficios de un par de medicamentos de Pfizer Inc. y Shionogi é 
Co., allanando el camino para que el NHS finalice los contratos con las empresas. “Existe la intención de avanzar lo más 
rápido posible”, dice David Glover, subjefe de análisis de medicamentos en el NHS.  
 
En esta temporada de calor incrementan los problemas estomacales/La Prensa  
En esta temporada de calor aumentan los problemas estomacales, por varios motivos, pues con estas temporadas los 
alimentos se descomponen, regularmente, por ello, debes ser más cuidadoso con ello, señaló la doctora Nayeli Xochiquétzal 
Ortiz Olvera, académica de la División de Estudios de Posgrado, Facultad de Medicina de la UNAM. Son varias razones por 
las que mucha gente se enferma del estómago, una de ellas es que los alimentos sufren descomposición rápidamente. Los 
casos por infecciones intestinales aumentan en un 30% durante la temporada de calor debido a que los alimentos no se 
mantienen en una temperatura adecuada por su conservación y a la poca higiene durante su preparación.  
 
Contagios en México, 5 mil 245 casos registrados en 24 horas/El Financiero  
La Secretaría de Salud reportó ayer otros 5 mil 245 contagios de covid en las últimas 24 horas, con lo que suman 5 802,672, 
y registró 13 nuevas defunciones, que acumulan 325,055 decesos desde que inició la pandemia en México. Aunque la 
dependencia insistió en que la ocupación en hospitales se mantiene en 3% en camas generales y en 1% en camas con 
ventilador, el gobierno de la CDMX alertó que en la capital los contagios se han elevado 600% en un mes. El director general 
de Tecnología e Inteligencia del gobierno capitalino, Eduardo Clark, informó que el número de casos subió de 30 registrados 
diariamente el 7 de mayo a 210, confirmados el 7 de junio.  
 
Plantean el regreso del cubrebocas en espacios abiertos de CDMX/Publimetro  
Los casos estimados de covid van en aumento en el país y la CDMX es uno de los estados que registra mayor incremento, 
razón por la que ya se pone sobre la mesa el regreso del uso de cubrebocas en lugares públicos de la capital. El 1 de abril del 
año en curso el gobierno que encabeza Claudia Sheinbaum tomó la decisión de eliminar la recomendación para usar 
mascarillas en espacios abiertos, pues se vivía en un contexto de mínimos históricos de la pandemia en esta entidad. 
Considerando los datos registrados en aquella fecha, con dos mil 283 casos activos —según los informes de la Secretaría de 
Salud—, el alza es de 238% comparado con la cifra actual, con siete mil 703 personas que en este momento han resultado 
positivas al virus. En cuanto a hospitalizaciones, si bien no ha crecido de forma exponencial, sí hay un ligero aumento. Hasta 
finales de mayo pasado había 92 personas hospitalizadas por el virus, mientras que a la fecha hay 117. El último reporte 
covid del gobierno local da cuenta de que son 97 personas que se encuentran en camas generales de hospitales que están 
siendo atendidas por el virus; en tanto, 20 están intubadas.  
 
Alcanzan pronóstico de contingencias/Reforma  
La contingencia ambiental y los altos registros de radiación ultravioleta no detuvieron a personas para hacer ejercicio ayer. 
Entre las recomendaciones ante ambas circunstancias está evitar hacer actividades físicas al aire libre entre las 13:00 y 
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19:00 horas, así como no exponerse al sol por tiempo prolongado. Sin embargo, no todas las personas que acudieron al 
Parque Hundido, en la Alcaldía Benito Juárez, lo sabían o tomaron en cuenta. “No sabía que no podía hacer ejercicio a esta 
hora por la contingencia ambiental, uno ve que es zona de árboles y cree que está más puro el aire. “Ahorita voy a averiguar 
qué tanto puede dañar y, si se puede evitar, pues sí, aunque es la hora en la que acostumbro a ejercitarme”, indicó Miguel 
Ángel Estrada, asistente en el parque.   
 
Buscan casos de Hepatitis C/El Heraldo de México  
La Secretaría de Salud de Baja California llevó a cabo la jornada de salud y detección de Hepatitis C a migrantes y personas 
en situación de calle que acuden al desayunador salesiano Padre Chava, en Tijuana. Por medio de pruebas rápidas se 
detecta VIH, sífilis o Hepatitis C, con el fin de atenderlos de manera oportuna y evitar que infecten a más personas.  
  
Dos nuevas variantes de Covid ponen en alerta a EU/La Prensa  
Dos variantes nuevas de la cepa Ómicron del coronavirus, la BA.4 y la BA. 5, están ganando terreno en las últimas semanas 
en Estados Unidos, en un momento en que el país ha vuelto prácticamente a la total normalidad, pero que coincide con un 
repunte de la pandemia en su territorio. Según los Centros para el Control de Enfermedades, la BA.4 y la BA.5    
responsables del alza de infecciones en Sudáfrica en abril y mayo-, ya suponen 3% de los casos detectados en Estados 
Unidos. Estas variantes, que fueron detectadas por primera vez en Sudáfrica a principios de 2022, son más infecciosas que 
otras cepas de Ómicron y tienen mayor capacidad para burlar al sistema inmunodefensivo, aunque por ahora no se ha 
demostrado que causen una enfermedad más severa que el resto de tipos de dicha variante de coronavirus.  
  
Diagnostican depresión mal/Reforma  
En México cada vez se habla más de trastornos de ansiedad o depresión entre la población; sin embargo, estos 
padecimientos no se diagnostican correctamente y se otorgan pocas incapacidades por estos motivos. Mauricio Hernández 
Ávila, director de prestaciones Económicas y Sociales del IMSS, reconoció que estas afecciones se pueden “disfrazar” de 
otras enfermedades, por lo que se requiere capacitar a los médicos familiares para que los diagnostiquen correctamente. 
“No vemos un incremento franco de incapacidades con diagnóstico porque se disfrazan con otros diagnósticos, puede ser 
migraña, lumbalgias. “Es donde nosotros todavía tenemos que hacer un trabajo más profundo y capacitar a nuestros 
médicos familiares para que puedan hacer el interrogatorio médico que diagnostique esos problemas y los reconozca en 
términos de una incapacidad por depresión o ansiedad.  

 
 


